

# EL ADALID

Periódico quincenal consagrado a la defensa de los intereses mojoneños

TRABAJO  
MORALIDAD

Director: CIRIACO ZAMORA

Apartado 253, San José

Número suelto, 5 céntimos \* 6 números, 25 céntimos

PROGRESO  
FRATERNIDAD

Año I

SAN PEDRO DEL MOJÓN, DOMINGO 12 DE OCTUBRE DE 1913

Núm. 1

## Aquí estamos

Surge este pequeño órgano de publicidad en momentos de agitación política, con el propósito de hacer algo en beneficio del pueblo mojoneño, pueblo de nuestros afectos y de nuestras preocupaciones. Es un esfuerzo en favor de la colectividad mojoneña, que habrá de redundar en su progreso y bienestar. No se nos oculta que tendremos que luchar con la indiferencia de los unos y el desdén de los otros, pero ello no nos desalienta; mientras más obstáculos haya que vencer, mayor mérito será para nosotros cuando obtengamos la victoria. El periodiquito se ocupará de preferencia en todo lo que se relacione con la vida social, económica y política de la localidad, ajustándose a la más estricta justicia y a la más pura verdad.

En cuanto a la política, sustentará las ideas de su Director, de todos conocidas, ideas que lleva infiltradas en su corazón desde que empezó a participar en los asuntos políticos y que mantendrá siempre, cualquiera que sean las consecuencias que le sobrevengam.

Eso sí, sepan quienes no estén de acuerdo con esas ideas, que sabemos respetar las ajenas y que, en la propaganda que hagamos de las nuestras, nos ceñiremos a la más refinada cultura y sabremos distinguirnos por nuestra franqueza y lealtad. Así, pues, mojoneños, estamos a vuestras ordenes y os enviamos cordial y afectuoso saludo rogándoos ayudar en esta empresa a vuestro affmo. S. S. y amigo,

CIRIACO ZAMORA

## La eterna canción

No han bastado once años de cruda y tenaz campaña de difamación contra don Rafael Iglesias; no han sido suficientes once años de calvario político en que el señor Iglesias ha demostrado su entereza de alma y su fuerza de voluntad, soportando con estoicismo propio tan sólo de los grandes caracteres y de los hombres superiores, para saciar la sed de envidia que sienten los eternos enemigos de ese corazón noble y de ese gran costarricense.

La eterna cantilena de los adversarios políticos y única arma que contra el candidato del Partido Civil esgrimen, es que dió palo, que encalabozó y que es culpable de la muerte de Félix A. Montero, de Alfonso Zamora etc., etc. Cien mil

veces han repetido lo mismo y lo siguen repitiendo sin que logren bajar de su glorioso pedestal al gran estadista y al gran político honra y gloria de Costa Rica.

Nosotros preguntamos: si mañana se presentara un grupo de ambiciosos frente a los cuarteles del gobierno actual con el propósito de derrocarlo. ¿Daría orden don Ricardo Jiménez a sus fieles soldados de que se cruzaran de brazos y recibieran las balas de los rebeldes tranquilamente?

A buen seguro que ni él lo ordenaría ni los soldados serían tan generosos que se dejaran matar por obedecer a su jefe.

Esos soldados están allí para mantener el orden y hacer respetar

a la autoridad, venga de donde viniere el desorden o salga de donde saliere el irrespeto al gobierno constituido.

Durante las administraciones del señor Yglesias, un grupo de desafectos—cuyo encono con el gobierno provenía de que éste no les dejaba participar en la cosa pública y vivir a la sombra del Erario u obtener gangas con detrimento del Tesoro Nacional,—se propuso ese grupo molestar al Gobierno, y logró seducir algunos inocentes obreros a quienes azuzaban frecuentemente contra el gobierno del señor Yglesias, y oculto tras las cortinas cobardemente, lanzaba a esos pobres obreros, contra los cuarteles y contra la policía sin conseguir desquiciar al gobierno, pero sí obligarlo a repeler los ataques y a tomar medidas severas contra los revoltosos.

¿Qué otro camino podía seguir el gobierno? ¿Qué otro han seguido los gobiernos posteriores sino el mismo?

Acaso no ha habido palo, calabozo y destierro después del gobierno del señor Yglesias, y con la agravante de que en los últimos años los gobiernos no tuvieron intenciones de revolución, desde luego que los sediciosos estaban arriba, y el partido civil abajo, ha sido siempre partido leal y respetuoso a la autoridad y de orden.

Las medidas que tuvo que tomar en defensa del orden y tranquilidad del país, pudieron ser severas; pero ¿quiénes fueron los culpables sino los que en vez de prestar su contingente a un gobernante que se desvelaba por el engrandecimiento de la patria, quisieron acabar con el hombre que vivía constantemente preocupado con grandes problemas que resolver en favor de la nación y en provecho de los costarricenses?

La severidad de su gobierno no fué tanta como habría sido si el Poder hubiera estado en manos de un hombre tímido; entonces sí habría existido la tiranía y tendrían razón de quejarse quienes viven todavía y continúan su campaña de difamación y de calumnias contra el gran hombre que hoy se

levanta sobre el pedestal de la opinión pública espontáneamente manifestada en toda la república del uno al otro confía.

El pueblo ha sabido hacer justicia al gobernante que más beneficios ha hecho a la nación.

Las multitudes, sordas a las inyectivas de los eternos perturbadores de la paz pública, aclaman entusiasmadas al gran caudillo del civilismo a quien llevarán el día ocho de mayo a regir de nuevo los destinos de Costa Rica.

## Conviene al país un agricultor en la Presidencia

La agricultura es la única fuente de riqueza que puede procurar al pueblo la verdadera felicidad que todos anhelamos.

Costa Rica, país eminentemente agrícola, tiene que buscar su engrandecimiento y su prosperidad en la agricultura; y por eso es indispensable que el futuro Presidente de la República en vez de ser un profesional, sea un hombre que sienta cariño por la agricultura y que se haya dedicado con preferencia a esa rama importante de nuestra riqueza pública.

Las tres administraciones posteriores a la del señor Yglesias han estado en manos de abogados notables, desde el Jefe de Estado hasta los ministerios, y los puestos de alguna significación. Es natural que hombres que jamás se han conaturalizado con la agricultura puedan saber apreciar lo que ella necesita para su desarrollo.

Si bien es cierto que en los últimos años se ha intentado prestarle protección y apoyo y se han gastado en ello ingentes sumas, en la conciencia nacional está arraigado el convencimiento de que ese apoyo y esa protección han sido infructuosos por falta de tacto y experiencia de parte de quienes han manejado ese importante ramo.

Y es claro, los hombres teóricos no son los más apropiados para esas funciones y menos aún los abogados.

La Sociedad Nacional de Agricultura ha tragado mucho dinero del Estado y sin embargo los resultados han sido nulos.

Los pueblos deben reflexionar serenamente acerca de lo que dejamos apuntado, y fijarse que el señor Yglesias después que descendió del Poder se dedicó a la agricultura y confundido con los labriegos ha vivido durante diez años observando detenidamente los afanes y desvelos del laborioso agricultor que luchaba desesperadamente por sacar mayor producto a la tierra y mayor rendimiento en la venta de sus artículos, sin conseguir lo uno ni lograr lo otro.

El señor Yglesias se ha conven-

cido de que el gobierno debe preocuparse mucho por levantar al agricultor y prestarle auxilio consciente y eficaz. Ya dictando leyes que lo favorezcan, ya procurando mejorar las vías de comunicación, ya facilitándole medios económicos para que pueda ensanchar mejor sus cultivos, y para ello se empeñará en la fundación de un Banco Agrícola Hipo-



RAFAEL YGLESIAS CASTRO  
CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA  
EN EL PERÍODO DE 1914-1918

otecario en condiciones liberales y sobre bases estables y firmes.

Los pueblos netamente agricultores deben tener esto presente y estar seguros de que el señor Yglesias acaricia grandes proyectos en bien de la agricultura que pondrá en práctica una vez llegado al Poder.

A él se debe que el tabaco se cultiva libremente, pues supo sacrificar una pingüe renta que constituía fuerte ingreso para el Erario y no vaciló en desprenderse de aquella entrada, en momentos de apuros económicos, debido a las grandes obras que su gobierno realizaba, con tal de que el pueblo trabajador tuviera un nuevo cultivo y una nueva industria en qué ocuparse sacando provecho y utilidad.

Hoy el cultivo de tabaco se ha generalizado en toda la República y pueblos enteros viven al amparo de ese cultivo y de esa industria.

Venga en buena hora el señor Yglesias a regir nuestros destinos para que la agricultura tome gran impulso y tenga porvenir halagüeño.

Tomado de *La Democracia* número 4.

## Asunto cañería

Como Secretario de la comisión encargada de gestionar con la Municipalidad y el Gobierno para el establecimiento de una cañería en el Mojón, me creo obligado a dar a conocer a los vecinos lo que la comisión ha conseguido hasta ahora con sus gestiones.

El primer paso dado fué el de obtener de la Corporación Municipal la concesión del agua necesaria para el abasto del vecindario que ha de utilizar la cañería. Los señores municipales se mostraron deseosos de facilitar al Mojón la cantidad de agua necesaria y ayudar en cuanto de su parte estuviera a la consecución de la obra. Como había interesados en que el agua no se concediera, alegando para ello derechos adquiridos, fué preciso que los señores municipales se impusieran por sí mismos de cómo se desperdicia el agua por falta de cañería y de cómo instalada ésta se economiza agua.

Hicieron una visita al pueblo, recorriendo a pie el trayecto de la acequia hasta donde se construirán los estanques, y hubieron de convencerse de la razón que asistía a la comisión para asegurar que con la cañería el agua aumentaba para los industriales josefinos y para los vecinos de Pavas. La Municipalidad unánimemente concedió al vecindario del Mojón ocho pulgadas de agua que se tomarán de la acequia de Tiribí, por lo cual el vecindario debe estar agradecido de los señores municipales, por la buena voluntad y estricta justicia con que procedieron en este negocio.

Después de obtenida aquella concesión, nuestras gestiones se encaminaron a conseguir que el Gobierno nos prestara su concurso económico de acuerdo con el decreto número 43 expedido por el soberano Congreso, en que faculta al Ejecutivo para invertir ₡ 650.000 00 seiscientos cincuenta mil colones, en la mejora y construcción de varias cañe-

rías, inclusive la de San Pedro del Mojón, pero según lo permitan las condiciones del Erario Nacional.

Muy buena acogida encontramos de parte del señor Presidente y buena disposición de ayudar a este pueblo en el empeño de instalar cañerías; y, vencidas algunas dificultades debidas a la escasez de fondos para atender al gran número de cañerías que se están construyendo en diferentes pueblos, a última hora, y por trabajos del señor Subsecretario de Hacienda don Juan Rafael Acuña, en el sentido de conseguir un empréstito con el Banco de Costa Rica con la garantía del Ejecutivo, podemos afirmar que pronto se hará el pedido de tubos y que sino toda la cañería, cuyo costo es de más de SESENTA MIL COLONES, si la parte principal que no bajará de . . . . . ₡ 32.000.00, se ejecutará antes de que termine el período de Gobierno de don Ricardo Jiménez, a quien hemos de agradecer el interés con que ha mirado este asunto de vital importancia para la salubridad del pueblo mojonero y que contribuirá a su progreso efectivo.

Prometo tener a los mojoneros al tanto de lo que el Gobierno resuelva en lo sucesivo.

CIRIACO ZAMORA

## Colaboración femenina

Señor Director de EL ADALID

Muy señor mío:

En grave aprieto me pone Ud. solicitando mi colaboración para su periodiquito, y más aún cuando me pide opinión acerca de la política palpitante.

Nosotras las del bello sexo, como tan galantemente han dado en llamarnos ustedes, no sabemos nada de intrínquilos políticos y además ¿qué logran los partidos con nuestras opiniones cuando no tenemos ni voz ni voto en estas emergencias? Es verdad que a nosotras nos interesa un buen gobernante que tenga talento y energía para que pueda imprimir en todos los hogares costarricenses el sello de las virtudes que él practica en el suyo y sepa conducir al país, no sólo por el camino del progreso, sino también por el sendero de la moralidad.

El llamado a esto, según mi humilde criterio, y por el conocimiento que de él tengo, es don Rafael Yglesias, persona que se ha distinguido como gobernante celoso del bienestar de su pueblo, dotado de gran capacidad intelectual, y de severas

costumbres en todas las esferas de su vida política y social. Pero, a la verdad, yo no podré hacer más que conformarme con desear que el pueblo lo lleve a la curul presidencial, ya, que como dije al principio, no podré darle mi voto, porque la injusticia de los hombres nos priva a las mujeres, de ese derecho que sólo ellos se permiten ejercitar.

Pero dejemos eso de la política a un lado, porque es plato que Uds. han de saborear y permítame que me ocupe de algo que sí es de mi resorte, pues me pica desde hace tiempo, el deseo de escribir algo sobre el particular.

Quiero referirme al lujo y coquetería de la mayor parte de nosotras, motivo ese por el cual nos deja el tren, como suelen decir Uds. para mortificarnos a las solteras ya entraditas en años.

Empecemos por los polvos y colores, que si bien es cierto que a todas nos agradan, también lo es, que la mayor parte no sabemos como se emplean y de allí el que a lo mejor salgamos todas con las caras embadurnadas que más parecemos *manutidas* que señoritas de cutis sonrosados y llenos de frescura para pezar novios. Es un ridículo del cual debiéramos huir para evitar las burlas y mofas del sexo feo, que se ríe a costa de nuestras extravagancias. Cuánto mejor no es presentarnos tal cual somos, sin otros aliños que aquellos que son indispensables. La sencillez, la pulcritud y la modestia son los mejores adornos que las jóvenes pueden lucir y que las recomiendan a la consideración de los hombres y que son los verdaderos atractivos que seducen y encantan.

En la próxima será más extensa y trataré del lujo en el vestir, otro de los obstáculos del matrimonio.

Y por hoy baste con lo escrito.

Su affma.,

PEREGRINA RAMOS

### SECCION AGRICOLA

Recetas útiles para los agricultores

#### Remedio eficaz contra las garrapatas

Póngase en la sal que se le da a cada res una cucharada de azufre. Algunas personas creen que el azufre provoca gordura ficticia, no hay tal; el azufre suministrado en pequeñas dosis sirve para purificar la sangre y la buena sangre repele todo.

\*\*

La cebolla se emplea como preservativo de las epidemias en las aves de corral. Dando a las aves

una vez por semana cebolla picada las preserva de las enfermedades epidémicas y las conserva en excelentes condiciones para engordar y poner huevos.

### Máximas agrícolas

1. Dios bendijo al labrador.
2. El campo da salud.
3. El labrador no se suicida.
4. La planta no es ingrata.
5. En agricultura nada se improvisa.
6. El acierto de una plantación es la fortuna.
7. No rechaces los adelantos, pero no los aceptes sin ensayo.
8. Muchos se arruinan por querer ir de lo bueno a lo mejor.
9. Si rico es el que satisface sus necesidades, es muchas veces más rico el pequeño agricultor que el gran agricultor.
10. Vale más poca hacienda y buena, que mucha y mala.
11. Es preferible tener poco sin deudas que mucho con ellas.
12. El agricultor que tome dinero a préstamos en hipoteca, se expone a la ruina.
13. No todas las cosechas son abundantes, y en el ahorro está la salvación del agricultor.
14. No sólo ha de ahorrar el agricultor para sí, sino para la tierra, que con el cultivo se gasta.
15. No hay terreno estéril si se sabe escoger el vegetal.
16. Difícil es devolver al terreno lo que de él saca la planta.
17. Los abonos rara vez restituyen toda la fertilidad al suelo.
18. La rotación de cosechas es la base del agricultor.
19. Querer obtener de la tierra siempre el mismo producto es una locura.

### LUTO

En los últimos días la parca ha estado implacable cegando vidas en el Mojón. En menos de un mes hemos tenido la pena de ver desaparecer del mundo de los vivos, a la estimable señora doña Luisa Zamora v. de Rodríguez, y pocos días después a su hijo Federico Rodríguez; doña María Jesús Ponce, don Pedro Brizuela y don Jesús Solano, han pagado su tributo a la tierra.

Vaya para todos los deudos de los fallecidos nuestro más sentido pésame, haciendo votos porque la Providencia les dé valor y resignación para soportar tan irreparables pérdidas:

## Convalecido

Nuestro buen amigo el simpático joven Tacio Kaminski ha entrado en un período de mejoría y se cree esté fuera de peligro de la grave enfermedad que lo ha tenido a las puertas de la muerte.

Que pronto lo veamos completamente restablecido, son nuestros deseos, para consuelo y alegría de los estimables Doctores don Teodoro Picado y doña Yadwisia de Picado, tíos del enfermo.

## SUETOS

### Por los muertos

Ya que se acerca el día de finados, pedimos a la autoridad ordene la limpieza del cementerio que está bastante enyerbado.

—La señorita Lola Montes nos ha ofrecido su colaboración para el próximo número de EL ADALID; ya tendrán ocasión los lectores de este periodiquito de saborear las festivas producciones de esa distinguida y simpática señorita.

—La Junta Electoral Principal de este distrito quedó instalada así: Presidente don Rafael Segura, Secretario don Juan Rafael Montero B.

Esta Junta se encargará de la formación de listas de los sufragantes del Mojón y a ella deben acudir los ciudadanos, que una vez expuestas al público las listas, noten que no han sido incluidos en ellas.

—Este periódico será distribuido a todos los vecinos del Mojón, y no estarán obligados a pagar la suscripción, que es de veinticinco céntimos cada seis números, hasta que no hayan recibido el último y quienes no puedan pagarlo se lo obsequiaremos.

### Congreso Eucarístico

Jamás se había celebrado en Costa Rica una fiesta religiosa más imponente, ni más solemne.

Los adornos de las calles, los suntuosos altares, las iluminaciones y arreglo de los templos, todo, todo ha sido hecho con suma esplendor, digna de la piedad de los católicos costarricenses. Más de cincuenta mil católicos desfilaron en la grandiosa procesión, lo cual prueba que el sentimiento católico vive arraigado en el corazón de Costa Rica entera.

Nuestras sinceras felicitaciones para los organizadores de tan hermosa y divina fiesta.

## Crónica

### Acertijo

¿Quién es aquél que nació sin que naciese su padre? No tuvo madre su madre ni de mujer procedió. Al fin a queste murió y después que hubo espirado fué en su madre sepultado a la cual virgen halló.

La solución en el próximo número

\*\*

Quisiéramos averiguar cuál es el matrimonio del Mojón, de los existentes, que ha vivido mayor número de años y tiene más descendencia.

Rogamos nos hagan la indicación para escribir una pequeña biografía del que resulte favorecido con el mayor tiempo de vida matrimonial.

### Matrimonios en perspectiva

Un amigo nos ha remitido una lista de varios matrimonios en ciernes. Publicamos apenas las iniciales para no disgustar a los interesados y dejamos a la curiosidad pública adivinen quiénes son las parejas que pronto verán realizados sus ensueños y esperanzas.

El joven J. F. Ch.	con la señorita J. M.
>> A. M.	>>> H. C.
>> T. F. P.	>>> S. F.
>> J. S.	>>> M. C.
>> R. D.	>>> C. C.
>> J. G.	>>> A. H.
>> M. S.	>>> H. B.
>> R. D.	>>> J. H.
>> P. P. M.	>>> E. F.
>> R. F.	>>> G. V.
>> H. M.	>>> R. F.
>> R. Q.	>>> G. V.

### El Primor

Taquilla y pulpería y artículos de primera necesidad, a precios sin competencia, ofrece su propietario Mariano Saaz-r.

### La reunión de amigos

Establecimiento situado en Sabanilla. Toda clase de artículos de pulpería, de primera necesidad, tales como arroz, maíz, manteca, dulce, etc., etc., todo a precios de plaza tiene el gusto de ofrecer su dueño Gregorio Aguilar S.

### Gran jabonería Mojonera

Pronto se expenderán al público tan finas clases de jabón que hasta la hora no se han trabajado en Costa Rica.

Esa industria viene a impulsar en el Mojón la actividad de los capitalistas que dormidos en sus laureles, esperan que vengan los de afuera a despertarlos de su letargo.

El pueblo mojonero ganará mucho con esa industria y ojalá se instalen otras más para estímulo de los peregrinos, pobres o ricos que abandonan el campo a los más audaces.

La Junta Electoral del Mojón ha señalado, como oficina, el local del Centro de Amigos 5 de Noviembre.

## OPORTUNIDAD

Vendo LOTES en San Pedro del Mojón, a 200 metros de la estación del tranvía.

Entenderse con

Ciriaco Zamora

La Junta de Cañerías está constituida por los señores:

Presbítero Andrés Vilá  
Don José María Muñoz  
> Vidal López  
> Ricardo Fernández  
> Ciriaco Zamora

Como el señor Vilá está ausente, los últimos siguen adelante en las gestiones.

## ELISEO VARGAS

### SABANILLA

El principal establecimiento en donde se encuentra todo.

Telas de Seda,  
de Lana, de Algodón,  
Artículos indispensables  
para todo, Clavos, Tachuelas,  
etc., etc.

### LICORES DE LOS MAS FINOS

En fin, lo que no se podrá conseguir ni a diez leguas a la redonda,

ni mejor ni más barato

Para cualquier asunto que se relacione con el periódico pueden entenderse en la oficina del Licenciado Isidro Marín Calderón, o con el Director.

## Doctor Teodoro Picado

Y

## Doctora Yadwisia de Picado

### MEDICOS

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al edificio este del Mercado. Contiguo a «La Reforma».